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今 年 两 会 期 间 ，全 国 人 大 代

表、德力西电气（芜湖）有限公司工

会主席李杨就目前国内物业管理

现状，提交了《关于进一步改进物

业管理、保护业主权益的建议》。

李杨注意到，一些物业公司服

务意识不强，法律意识淡薄，甚至

出现给业主断水断电、干涉业委选

举等违法行为。现行《物业管理条

例》已经实施多年，在实际操作中

一些内容已经不能适应现阶段的

业主需求和社会发展。

对此，李杨首先建议进一步完

善法律法规体系，对《物业管理条

例》进行新一轮修订，吸收《民法

典》及相关司法解释的最新精神，

封堵实操漏洞，特别是针对群众意

见比较大的合同期内物业费涨价、

撤换物业难、业委会选举遭多方干

预等痛点问题出台有力措施，从法

律层面扭转物业管理企业相对强

势、业委会运行监督难、业主维权

难等现象，为物业管理提供更加明

确的法律指导。

她说，针对当下部分物业公司

管理水平不高、服务意识不强、法

律意识淡薄等问题，建议对于服务

质量差、收费不规范的物业公司，

应 加 强 处 罚 力 度 ，并 建 立 退 出 机

制。对侵害业主人身财产权利、阻

碍干涉业主委员会选举等严重违

法行为出重拳，考虑“一票否决”

制，即只要发生了这些重大违法行

为，物业管理合同自动解除。

（据央广网、华夏时报）

继去年呼吁打破“35 岁职场门槛”后，

今年，全国政协委员、全国总工会办公厅主

任吕国泉又提交了一份引发众多打工人共

鸣的提案——《关于保障劳动者离线休息

权的提案》。

吕国泉解释道，离线休息权指劳动者在

法定或约定工作时间之外，拒绝通过数字

工具进行工作联络或处理工作事宜的权

利。他呼吁，国家层面应确立保护离线休

息权的法律规定，为劳动者维权提供法律

支撑。

这是关于“离线休息权”的讨论首次进

入全国两会范围。

“离线休息”有呼声

2022 年 ，有 调 查 报 告 显 示 ，84.7% 受

访职场人在下班后仍会关注工作相关信

息，40.5%受访职场人加班得不到任何形

式 的 补 偿 。“ 隐 形 加 班 ”实 际 成 了“ 隐 形

侵权”。

在吕国泉看来，网络时代数字信息技

术使劳动突破了时空界限，提供了灵活的

工作方式，但也模糊了工作与生活的“边

界 ”。 一 些 用 人 单 位 要 求 劳 动 者 进 工 作

群，下班时间依然可以通过微信等方式安

排工作，劳动者“休而不息”，休息权、隐私

权得不到保障。

中 央 财 经 大 学 法 学 院 教 授 沈 建 峰 表

示，提议“离线休息权”入法，一方面说明数

字时代，生活时间和工作时间混合，劳动者

权益受损的情况在加剧，另一方面也说明

保护劳动者休息休假权益的角度越来越被

关注。以法治手段解决数字时代劳动者之

困被提上日程。

华 东 政 法 大 学 副 教 授 、社 会 法 研 究

所 所 长 李 凌 云 认 为 ，和“996”一 样 ，隐 形

加 班 同 样 是 对 劳 动 者 休 息 时 间 的 占 用 。

但隐形加班更为隐蔽，劳动者难以自证，

处 于 维 权 困 境 。 这 很 可 能 导 致 ，劳 动 者

既 没 有 享 受 到 休 息 权 ，也 没 有 拿 到 加 班

费 。 代 表 委 员 呼 吁 将 其 纳 入 立 法 ，也 反

映了劳动者的呼声。

如何降低劳动者的维权成本

在多位劳动法专家看来，“离线休息

权”入法的提议，体现了劳动者权益保护的

趋势和群众的呼声。目前，制度设计和立

法时机尚存争议。

记者注意到，今年 1 月，一起利用微信

等社交软件工作牵出的“隐形加班”案件首

次写进北京高院工作报告，该案也是全国

首例在裁判文书中明确“隐形加班”问题的

案件。

一种颇为尴尬的情形是，对于“隐形

加班”事实的主张，与维持稳定的劳动关

系往往难两全。如何降低劳动者的维权

成本？

吕国泉认为，应加大监管力度，对用

人单位隐形加班行为，执法部门要加大监

管和惩罚力度，提高违法成本。健全维权

机制，让劳动者在面对不合理无偿加班时

有维权渠道。

沈建峰则表示，如果离线权是一种劳动

基准性权利，则完全可以设置公权力保障

其落地，而不是通过劳动者主张来实现。

（据中国新闻周刊）

两会女代表提建议 聚焦物业话题
物业牵着民生，民生连着民心。物业公司和业主的微妙关系，是社区里难于调和的一出大戏。因为涉及最大多数城镇居民的现实生活和切身利益，历来都是两会最受关

注的话题。今年的全国两会也不例外，有关物业的建议成为话题的焦点。

将生命教育纳入中小学教材
今年全国两会上，全国人大代表、安徽省农业科学院副院

长赵皖平带来了《关于将生命教育纳入中小学教材的建议》。

赵皖平认为，近年来，青少年心理健康问题日益突出，生命教

育成为不可或缺的“常态课”“必修课”，建议加强青少年对生

命的由来、如何实施自我保护、如何尊重和敬畏自己和他人的

生命等内容的认知，将“生命关怀”主题的教育尽快落实到学

校校本课程的开发。同时建议将“生命关怀”教育主题纳入教

师继续教育培训的课程当中，提高教师队伍的生命教育意识

和教学能力。 （据央广网）

扩大义务教育阶段
“五四”学制试点

2024年全国两会在北京召开。全国人大代表、重庆市谢家湾

学校党委书记刘希娅在调研中发现：探索试行“五四”学制和九年

一贯制的地区和学校较少；“六三”学制下初中学生学习任务重、

压力大；小学和初中衔接不畅，缺乏连贯性等问题。刘希娅建议，

在全国范围扩大“五四”学制的试点范围；大力推进九年一贯制学

校的建设和发展；加强“五四”学制和九年一贯制的配套保障。

（据重庆日报）

全国人大代表李杨。

全国人大代表李杨：
建议进一步改进物业管理，对不法物业一票否决

全国人大代表李燕：
建议物业费用纳入信用评价，避免霸王条款

全国人大代表李燕。

下班还要24小时在线？政协委员发声了

两会观察全国两会·委员提案

今年全国两会期间，全国人大代

表、齐鲁制药集团有限公司总裁李燕

将关注我国物业行业发展现状，并提

交《关于修订物业管理条例，强化我

国物业行业顶层监管的建议》。

李 燕 认 为 ，物 业 带 有 公 共 属

性，并非单纯的市场行为。她建议

在《物业管理条例》中明确，房屋交

割时，物业公司应向业主明示物业

服 务 合 同 内 容 ，对 存 有 异 议 的 内

容 ，要 认 真 研 究 采 纳 ，应 坚 决 避 免

霸王条款。

李燕建议，结合老百姓当前遇到

的最新物业管理痛点、难点问题，对

《物业管理条例》进一步修订完善。

比如：增加业主对物业服务合同的知

情权条款。现行物业管理条例规定：

“物业服务合同应当对物业管理事

项、服务质量、服务费用、双方的权利

义务、专项维修资金的管理与使用、

物业管理用房、合同期限、违约责任

等内容进行约定。”

现实生活中，李燕称，当业主办

理新房入住手续时，物业服务公司也

很少主动介绍和解释物业服务合同

相关条款，导致业主对物业服务合同

的内容、合规性、合理性知之甚少。

为保障业主知情权，她建议在《物业

管理条例》中明确，房屋交割时，物业

公司应向业主明示物业服务合同内

容，坚决避免霸王条款。

另外，她建议探索建立物业信用

评价结果与物业管理收费挂钩机制，

将物业信用评价作为物业费调整的

参考，推进物业服务费用收缴和提高

物业服务水平良性联动。

全国两会·代表建议

让“父亲育儿假”落到实处
今年全国两会期间，全国人大代表、嘉兴市第一医院内科主任

张齐提出进一步优化生育支持政策的建议，包括推动建立父亲育

儿假制度、建立分级共担育儿假成本机制、将普惠托育纳入基本公

共服务等。张齐建议推动建立父亲育儿假制度，“2021 年颁布的

《家庭教育促进法》明确，未成年人的父亲与母亲均应亲自养育，加

强亲子陪伴，同年修订的《人口与计划生育法》也指出，国家支持有

条件的地方设立父母育儿假，将父亲育儿假纳入国家劳动权益保

障体系，可减少生育对女性就业的负面影响。” （据澎湃新闻）

2023年的某个深夜，12355青少

年心理服务热线叮铃作响，值班的

龙思佳接过电话，带着哭腔的女声

从话筒那头传来：“医生，我来株洲

上大学，没有朋友，家人也不关心

我，我好难受啊。”

开学一周了，离家太远的女孩

每天都很焦虑。电话里，龙思佳让

女孩先放松。在确定女孩在学校并

没有人际关系问题时，建议她打开

心扉，多和新同学交流，主动与父母

联系。如果还是紧张、激动的话，多

做深呼吸，并可每天抽空做一段冥

想，如果一周后这种焦虑还不能缓

解，再来找医生。

数天后，又到轮值时，她如常接

过热线，那个女孩开心地声音传来，

她笑着说感谢，谢谢医生的倾听与

指导，她现在开始适应校园新生活。

“每一通电话，我们都会根据具

体情况做好标记，根据轻重缓急安

排后续回访，甚至是推荐治疗。”龙

思佳感言，哪怕只是一次倾听，只要

能帮到他人，她都会陪着受访者一

起开心。

一直以来，龙思佳会主动报名

参加医院组织的各类义诊、团辅等

志愿服务活动。而随着活动的深

入，在面对许多受访者更专业的问

题时，她感到自己在心理咨询专业

的缺乏。为了更好地为他人解惑，

她在 2021年考取了心理咨询师。

“志愿服务活动多在周末等休

息时间，尤其是每年的中高考季，一

个月十几场活动更是不在话下，而

我乐在其中。”龙思佳在志愿服务的

道路上，越走越坚定。

“自己能获得 2023 年“株洲最

美志愿者”，我很意外，于我而言，有

压力，更是动力，作为党员的我，更

是初心的坚守。”3月下旬，两场进学

校的团辅活动即将展开，龙思佳又

将马不停蹄地投入到火热的志愿活

动中去。

志愿服务是一场爱的双向奔赴
来自株洲市三医院的报道

文/王芳 李鹏

日前，市文明办开展 2023 年株洲市志愿服务推选活

动，30 名志愿者脱颖而出，获评为株洲市“最美志愿者”，

来自株洲市三医院的张猷玫、龙思佳榜上有名。

带着我们的专业走出医院 走向更广阔的天地
——株洲市“最美志愿者”张猷玫

“其实每去一次志愿服务活动，都会

带给我很多震撼。现场那些渴求的眼

睛，让我的志愿之路走得更坚定。”株洲

市三医院副院长张猷玫感言。

2023 年一场公益直播活动结束后，

一位母亲默默走到张猷玫身边，颤声说

出自己的诉求：“张医生，我孩子在家 3

年了不肯去上学，打骂都不管用，我都快

疯了，该怎么办呀？”

原来，这位家长的孩子在初一时开

始厌学，从逃课到完全不去学校，在家一

待就是三年。

“家长只觉得孩子叛逆，不听话，从

没想过孩子是得了抑郁症。在我的建议

下，家长带着孩子来医院接受了专业治

疗，一个月后孩子康复出院，现已重新回

到了校园。”张猷玫脸上带着笑说道。

在某次公益讲座现场，张猷玫遇到

了另一位母亲。这位母亲向她倾诉：女

儿随家人从广东转学到株洲，到了新学

校后，总是不开心。家人并没放在心上，

可时间一长，女儿开始不愿去学校，在家

里待了快一个学期。

“我初步判断女孩是‘适应障碍’，

来院进行一个月专业治疗后，女孩已重

返课堂。家长多次感慨：要不是她来参

加志愿活动，怎么也想不到自己小孩会

得‘适应障碍’这样的心理疾病。”张猷

玫说。

其实，在张猷玫的从医生涯中，接触

过太多对心理疾病有抗拒的人，他们总

把心理不健康等同于精神疾病，从而会

有莫名的病耻感，以至于自己或家人在

遇到心理问题时，无法得到及时干预和

治疗。

“把所有心理疾病的发生阻止在萌

芽阶段，是我最开始从事志愿服务的初

衷。带着我们的专业走出医院，走向更

广阔的天地，那里有更多需要我们的

人。”张猷玫言语坚定。

每年，除了医院门诊、管理工作之

外，志愿活动占用了张猷玫大部分休息

时间，全年参与大型公益活动 20 余场，

各种小型志愿活动更是不计其数，社区、

学校，都有她投身志愿服务的身影。

2023 年度“最美志愿者”荣誉的获

得，于张猷玫而言，是肯定，更是鞭策。

志愿服务没有终点，带着使命，张猷玫愿

用自己的专业，抚慰更多人的心灵。

哪里需要我 我就到哪里去
——株洲市“最美志愿者”龙思佳

◀家长课堂活动现场。

通讯员供图 ▶“赋能妈妈”公益课堂。

通讯员供图

三八国际妇女节来临之际，记者走
进株洲博物馆，一探那里藏着哪些和女
性有关的文物？

唐代鸾凤纹铜镜

“照花前后镜，花面交相映。”温庭筠的《菩萨

蛮》生动描绘了唐代女子晨起梳妆的画面，当时，

最风靡的化妆镜长啥样？株洲博物馆馆藏的唐

代鸾凤纹铜镜，便可窥见一二。

铜镜是古人用来梳妆照容的日常生活用具，

而且也是精美的艺术品。株洲博物馆馆藏的唐

代鸾凤纹铜镜，直径 8.5厘米，重 141克，镜背面的

凤鸟图案写实，姿态生动，作飞舞状，栩栩如生，

两凤作对称排列。

我国最早出现凤纹要追溯到商代，距今已有

三千多年。殷商人非常崇拜凤鸟，西周时期，周

人建国后对凤的崇拜达到了极盛的地步，曾有

“凤鸣岐山”传说。中国的鸾凤纹铜镜从唐代才

开始出现并流行，至宋代已相当盛行。凤鸟，俗

称凤凰，为火鸟，据《鹖冠子·度万》中说“凤凰者，

鹑火之禽，阳之精也。”在铜镜上铸造鸾凤纹图案

常被古人视为吉祥和幸福的象征。

藏在株洲博物馆里的女性文物
株洲晚报融媒体记者/温琳 通讯员/张敬尧

元代金花鸟蜜蜂银脚步摇

“云鬓花颜金步摇，芙蓉

帐暖度春宵。”很多人从白居

易的《长恨歌》知道了步摇。

步 摇 到 底 是 什 么 ？ 据

悉，步摇是簪的一种，由簪杆

和簪头饰件两部分组成，簪

头一般连缀花鸟枝叶饰件，

走步则摇动，于是称为步摇。

株洲博物馆内馆藏着一

支造型精巧、风格别致的步

摇，该文物 1993 年出土于株

洲市攸县丫江桥窖藏，长 23

厘米，重 17.2 克，由单股的簪

杆和簪头饰件两部分组成，

簪杆系银制细长柄，簪头由

薄银片镂雕成花朵、蝴蝶、大

雁、枝叶等造型，再用金丝错

落有致地连缀在簪头上。簪

头主题纹饰是在两朵盛开的

花朵之上，盘旋着两只蝴蝶，

花朵周围衬以枝叶，与之呼

应的两只大雁正凌空飞去。

蝴蝶向下，大雁向上，上下呼

应，独具匠心。

按 典 籍 所 记 ，步 摇 是 中

国古代妇女重要头饰之一，

最早出现于战国时期的文献

中 ，如 宋 玉《讽 赋》“ 垂 珠 步

摇”句；两汉时期则兴起于皇

室，是宫廷女性祭祀时所着

盛装的配套首饰；到魏晋南

北朝时期，上层妇女佩戴步

摇之风达到鼎盛；到了元明

清时期，步摇经过不断的发

展，已出现点翠等更为精致

且 制 作 难 度 更 高 的 装 饰 工

艺，这也是中国首饰制作工

艺达到顶峰的见证，就好比

攸县出土的这支造型精巧、

风格别致的花鸟蜜蜂银脚步

摇，纹饰精细繁复，做工十分

精良，是极为难得的上品。

现代山花烂漫釉下五彩瓷瓶

素坯勾勒，薄施淡染，瓷上“绣”花，惟

妙惟肖。这是大家对国家级非物质文化

遗产代表性项目“醴陵釉下五彩瓷烧制技

艺”国家级代表性传承人陈利作品的评

价。

清末，湖南醴陵地区研制出草青、海

碧、艳墨、赭色和玛瑙等五种釉下颜料，突

破了千百年来唐代长沙窑以及元青花单

色彩绘风貌，使釉下彩瓷进入了一个五彩

世界。陈扬龙窑始于晚清，经四代人，百

年传承，首创“薄施淡染”新工艺，陈利便

是醴陵釉下五彩核心工艺“薄施淡染”主

要研究者和直接传承人，山花烂漫釉下五

彩瓷瓶便是她的代表作品。

陈利创作的山花烂漫釉下五彩瓷瓶，

使用稀缺高岭土，运用釉下彩料绘制，“薄

施淡染”工艺制作，经两三千次分水填色，

经过 1380℃高温烧制完成一对。该作品

以映山红为题材，恰是山花才烂漫，薄施

淡染总相宜，是当代醴陵窑的代表作之

一，其中一个 2016 年被中国国家博物馆

永久入藏，获得 2018 百花杯中国工艺美

术精品奖银奖，另一个则留在了株洲。

山花烂漫釉下五彩瓷瓶。株洲博物馆供图

元代金花鸟蜜蜂银脚步摇。株洲博物馆供图
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